

República

Año II. Núm. 120

Se publica los martes, jueves y sábados.

TERUEL, jueves 11 de febrero de 1932

DIVAGACION DEL MOMENTO POLITICO

Vivimos bajo un régimen de dignidad y de justicia

Aprovechando unos minutos libres de que disfruto, los dedico hoy, para divagar, mejor dicho, aclarar si cabe, la equidad fundamental del momento político, para que de ella, definan a su vez los «saboteadores del régimen» su actuación política. Es absurdo y pueril, pensar en estas circunstancias, con retrocesos; vivimos bajo un régimen de dignidad y de justicia; estas palabras que encierran un deber «sagrado», están enarboladas, o por mejor dicho, envueltas en serios peligros para la República. De este pernicioso mal, no sólo lo sufre España, sino todo el Universo: es la incultura social.

Lo lamentable es que esa masa reaccionaria (más bien facciosa), se las da de sensata y culta; todo lo resuelve admirablemente, para ella todo son «chicos pleitos»; sin embargo, una mayoría considerabilísima de los ciudadanos españoles, culpan con harto motivo a esta masa tan culta, de cuantos desórdenes e inconvenientes se le presentan al régimen democrático.

España está necesitada ahora más que nunca, de esa tan repetida estructuración social y política. Existen en la actualidad, demasiados partidos e ideologías políticas. Las ambiciones personales, conviene no obstante, extinguirlas en absoluto; y, lo que es peor, sigan todavía también, los desvergonzados «enchufistas». El republicano consciente, forzosamente detesta este error que menosprecia con harto sentimiento la equidad digna y culta al régimen establecido.

Mientras a estos errores no se les ponga fin, no es posible que renazca la confianza absoluta que anhela el republicano de convicción. El régimen de justicia, de fra-

ternidad y de libertad, mientras no haga ver con sus inexorables leyes la razón que le compete, no es posible que goce de plena satisfacción. Y no es que tan sólo sobren partidos, no; sobran ambiciones ridículas y hombres que, con sus campañas malvadas ocasionan actos deplorables. El ser republicano, señores facciosos, ya sea de derechas, ya sea de izquierdas, no es como algunos dicen por esos «arrabales», ser demonios ni tampoco perturbadores que hay dentro de España, sois precisamente vosotros. Vosotros que, con vuestra terquedad, con vuestro recelo y con ese rencor, tan pródigo en vuestra convicción, seriais capaces de llevar a nuestro país el caos. Los republicanos que han traído la República ya no tienen en la cabeza la «sueciedad» de una «sueciedad» tan anticuada como la que defendeis tercamente.

Nuestro deber está en la República y para la República. No perturbeis, pues la evolución ni el progreso de ella, si en verdad anhelaís una era de paz y de concordia entre todos los españoles. El hombre culto del siglo XX ha de defender por fuerza el lema de la segunda democracia española, no en torpezcais su camino, dejarles caminar por ese sendero luminoso del bien y no del «mal» como tratáis de hacer ver, a esos habitantes del ruralismo de nuestra nación: las izquierdas han de gobernar por fuerza.

RAFAEL MONFORT

Atención

Se venden tres camiones de marcas acreditadas, en buenas condiciones de funcionamiento y a toda prueba, de tres, dos y una tonelada. Para informes Garage Aragón. Teruel.

Franco en Teruel

Avenida de la República, 14

Ha dado principio a sus operaciones de venta de los inmejorables anisados, licores, jarabes y vinos generosos a precios de origen.

Depósito exclusivo del afamado coñac Miravet de Jerez y de los embotellados Domeq y González Byass.

La Redacción de REPUBLICA está integrada por Gregorio Vilatela, director; Vicente Iranzo, Manuel Villén, Rafael Balaguer, Joaquín Cavero, Luis Feced, José Pardo Gayoso, Pedro Gimeno,

Marcelo Uriel, Fernando López, Emilio Burges, José Soler, Luis Doporto, Pedro Vargas, Ramón Feced, Martín Crespo, Francisco López Sagura, Fernando Valera.

La Conferencia del Desarme

LAS PRIMERAS DIFICULTADES

(DEL ENVIADO ESPECIAL DE «PRENSA LATINA»)

Ginebra, 9.—La primera semana de la Conferencia del Desarme no puede decirse que haya sido empleada en nada de provecho, porque ha estado dedicada únicamente a las formalidades preliminares para las cuales habría habido bastante con dos días solamente.

Además, la falta de los hombres verdaderamente responsables de Alemania e Inglaterra, que tienen anunciada su llegada para hoy, ha hecho que se diese crédito a los más varios rumores, especialmente el del aplazamiento de la Conferencia, que se ha inaugurado en un ambiente no muy favorable a su éxito. Inglaterra y Alemania insistieron con poca oportunidad sobre el mantenimiento de la fecha fijada del 2 de febrero y precisamente Alemania e Inglaterra han desertado hasta ahora de ella.

Como habíamos indicado en la precedente nota, hasta la semana entrante los trabajos de la Conferencia no tendrán un carácter importante, porque se tendrá que discutir sobre la oportunidad de la reducción de los armamentos o sobre qué bases podrá efectuarse. Naturalmente, la discusión versará sobre los diversos puntos políticos que tienen individualmente las Potencias, o mejor dicho, los grupos de éstas: el italoalemán, y el francés pequeña Entente, Bélgica.

El primero, por pura pose teatral, pero sin convicción, sostendrá a priori la reducción del 50 por 100 y la necesidad de aplicar la paridad hasta para Alemania, para después llegar a la gran cuestión de la revisión de los tratados, los cuales veremos, por otra parte violados con una eventual paridad que se conceda al Reich. Esta tesis será combatida por Francia y aliados que no apoyarán la re-

ducción de los armamentos sin antes tener seguridad de paz, seguridad de los tratados y finalmente seguridad de no agresión.

Ejemplos muy recientes han demostrado que los tratados no son siempre respetados, y este ejemplo se ha visto demasiadas veces en la actitud de Alemania: último caso, el plan Young. Solamente después de llegar a un acuerdo sobre estos puntos contratantes, se podrán examinar después y estudiar todas las modalidades para efectuar el desarme.

Pero ¿será posible conciliar los dos puntos, tan opuestos entre sí?

Francia, cuyo espíritu pacifista es indudable, no puede lógicamente hacer transacciones. Ante todo seguridad, y después desarme. Alemania, que con la soldadesca de Hitler tiene un verdadero ejército poderoso, y con los cañones fabricados en Holanda y otros sitios posee una artillería muy poderosa, y la Italia fascista que arma e instruye para la guerra hasta a los niños, han venido a Ginebra con una absoluta mala fe, y juegan una comedia que sería cómica si no costase enormemente y si no fuese peligrosa para los destinos de los pueblos.

La tesis francesa será la que ciertamente prevalecerá.

¿Pero cómo dar las garantías de seguridad que pide el Gobierno de París y triunfando, como es indudable, la tesis francesa, Roma, Berlín y los pequeños países se resignarán a aceptarla?

Eso es lo que hoy no puede preverse.

TIGGIS.

LEED «República»

ANUNCIAD EN

REPUBLICA

R A F A G A S

SNOBISMO

Un gabinete futurista repleto de cuadros de subido cubismo, en los que el pintor trazó unos ángulos atrevidos, un ojo perdido en ellos, una zapatilla vacía que parece despedida por una fuerza oculta, una nariz junto a un rizo, trozos de guipures y muselinas en lamentable desorden, etc., todo para hacer un retrato de señora.

Sobre un diván corrido, Chuchi, Mari, Clarita, Polito el pintor snobista, Perojo el escritor de vanguardia.

Las volutas caprichosas del humo de los cigarrillos suspendidas en el espacio, se elevan, se mecen, se entrecruzan, se funden y desaparecen mientras Chuchi cuenta la última multa por exceso de velocidad; Mari comenta el éxito de la girl-scout de moda, emulando la vida de esas muchachitas de Hollywood que, en franca camaradería, recorren paisajes y ciudades con muchachos de enérgicas siluetas que se olvidan de los sexos; Clarita habla de los campeonatos sociales organizados por el Club Alpino Español, asegurando que vencerá, ¿cómo no?, a la Buceta en la próxima carrera; Polito critica las últimas producciones de Tarás Zegri y Perojo descifra una carta escrita en esperanto por los simpatizantes de Noruega.

La tertulia se desarrolla en un ambiente frívolo, tan frívolo como los personajes que la integran. Y hay una forma de tratar los temas y una languidez en las palabras y una debilidad perezosa en las ideas que denota bien a las claras el descuido lamentable en que dejan al cerebro mientras se dedican al cultivo del músculo.

El snobismo, importado de allende los mares, que ha hecho edificar estupendos rascacielos y la flema inglesa que ve todo sin pasión y sin valor, fría y hoscamente, han hecho víctimas suyos a los países meridionales que han hecho vergonzosa ne-

gación de su característico temperamento y hoy, en las mujeres más que en nadie se advierte ese porte propio de un sexo ambiguo porque el mucho deporte, ese despeggo de perjurios feministas, esos biceps que son la justa vergüenza de muchos hombres, les ha hecho perder la nunca bastante ponderada gracia de su feminidad.

A la vista de todo esto cabe preguntar: Esta juventud que se cuida tanto de la cultura física y que todo su tesón lo pone en lanzar a distancia el disco, en deslizar como flecha la piragua, en traspasar con la velocidad del pez el líquido elemento, en hacer de su brazo una maza, etc., ¿son la anulación de una raza espartana o son por el contrario el final de otra ágil y fuerte, llena de valor y espiritualidad que, ahora en su ocaso, quiere burlar su sino envolviéndose en una animalidad estéril, en lugar de recuperar esa mentalidad, ese sentido de la realidad de la vida que perdió...?

Y haciéndonos esta pregunta y removiendo *in mente* una multitud de argumentos y razones, tenemos para nosotros que, no es renovación esta evolución histórica biológica, pues al lado de los tipos que pinta Penagos de trazos fuertes como ejemplares de un sexo neutro y real, desprovistos de todo lo que signifique espiritualidad, riqueza de sentimientos, lozanía espiritual, y que al estudio de psicólogo se presentan con cerebros completamente obtusos, hallamos estos otros que dibuja Picó, de rostros laxos, de mirar mortecino y labios lacios, tan del siglo XX como los otros, pero que estos en lo físico y aquellos en lo moral y en lo psíquico llevan el estigma vergonzoso de la degeneración de una raza.

M. PAMPLONA Y BLASCO.

Un voto de gracias para «Acción Cultural Turolense»

Nuestro Ayuntamiento, en la sesión celebrada ayer acordó unánimemente conceder la subvención de 50 pesetas a la Sociedad local «A. C. T.», así como un voto de gracias por la incesante labor enaltecedora que esta entidad viene realizando, elevando cuanto es posible el nombre de Teruel por sus relaciones artísticas y culturales.

Un acuerdo muy justo y muy necesario a una improbable tarea de honrar a nuestro pueblo.

REPUBLICA

el periódico de mayor tirada en la provincia, es a la vez el de más amplia información. Estar suscrito a

REPUBLICA

es tener la certeza de estar al corriente de todo cuanto ocurre en nuestra provincia. Centros oficiales, conflictos sociales obreros, asuntos políticos, ecos de los pueblos, sucesos, etc., etc. lo en contrará el lector.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Teruel, al mes 1,50 pesetas
Fuera, al trimestre 6,00

Anuncios, reclamos y esquelas, según tarifa



República

La Imprenta editora de REPUBLICA confecciona toda clase de modelaciones, prospectos, facturas, recibos, circulares, etc. reglamentos, libros, revistas, etc.,

Ronda de Víctor Pruneda, núm. 20

Jueves 11 de febrero de 1932

Redacción y Administración: Ronda Víctor Pruneda, 20. Teléfono 130

Toda la correspondencia al Administrador

Dos víctimas

Al ruido del disparo, corrieron a la habitación los habitantes de la casa; temerosos empujaron la puerta... En medio de la estancia estaban las dos víctimas, hombre y mujer. Ella en el suelo, ensangrentada y moribunda; él en pié, clavadas las pupilas en la muchacha herida y apretando con sus dedos convulsos la pistola humeante. Después...

Después la muerte casi inmediata de ella, la detención de él y los periódicos madrileños que hacen historia del suceso dándole puesto de honor en sus columnas.

¿Quién era ella? Según leo en la Prensa diaria una hermosa en la plenitud de sus potencias carnales y pródiga derrochadora del «divino tesoro» que, después de haberse gastado, cantó Rubén Darío tan bella y desoladamente; veintitrés años, solo veintitrés años tenía cuando el revólver de su amante ha puesto fin a su existencia.

El no es uno de esos asesinos de mujeres a que nos tiene acostumbrados la crónica, casi diaria en España, de los crímenes pasionales; no es el hampón explotador de la carne prostibularia, ni el mozo víctima de una pasión, más literaria que sincera, ni el hombre engañado que castiga para dejar a salvo su mal entendida dignidad... El autor de este crimen se estaba arruinando por su víctima, acaso ella no le fuera infiel y la pasión que le ha convertido en protagonista del drama carece del ropaje literario de los amores juveniles; a los cincuenta y siete años puede tal vez Otelo matar a Desdémona pero a esa edad ya no se hubiese suicidado Fígaro.

Los antecedentes del crimen son otros. Ella vivía pobremente, casi miserablemente cuando él la conoció; la hizo suya empobreciéndose él por acabar con la pobreza de ella; no la negó, mientras dispuso de caudales, ni un solo capricho... Ultimamente ella le exigió cierta cantidad y él ya carecía de medios para corresponder a la exigencia. Y, entonces, se dió cuenta de todo lo que él la quería y de que ella no podía quererle. Iba a perderla irremediablemente.

El comprendía que su amor, su gran amor por una muchacha de veintitrés años, le hubiese tratado de ridículo y lo callaba, lo ocultaba como si viese vergüenza de ser visto por las gentes, por ella misma; su amor iba por la vida

en silencio, escondiéndose como un malvado que, después de cometida su mala acción, procura pasar entre las gentes honradas con mucha prisa y con los ojos bajos. Yo creo que ni ella había podido ver este gran romántico, tan guardado por él en su alma de viejo.

Por eso, porque él era viejo y amaba, su amor se había transformado en hiedra que se enroscaba a la estatua del cuerpo de la hembra y él vio que la fatalidad iba a arrancar la estatua de su jardín de otoño y que la hiedra—toda su alma gastada— quedaría sola, caída, extendiendo sus brazos por el suelo, retorciéndose como un haz de serpientes hambrientas y encadenadas que la buscarían inútilmente en un deseo de sostenerse y elevarse.

La llevaba dentro de él; lejos o cerca su alma se había llenado de ella.

Cuando empieza la vida pueden perderse ilusiones; otras vendrán a reemplazarlas. Al final de la existencia una ilusión lo es todo. Aquella mujer era para su amante la última ilusión, la última costumbre, y quien adquiere una costumbre adquiere un amo, de ahí las religiones. Los jóvenes cuando salen del dolor pueden encontrar su consuelo que el consuelo no es, después de todo, más que la estación de vuelta del dolor; pero a ciertas edades, ya no tienen billete de vuelta esta clase de viajes.

El no era más que un poema que, al final de cada estancia, tenía un estribillo: el nombre de ella. Y por eso mató.

Cuando ella le exigió el último dinero, la realidad del porvenir se le ofreció ante los ojos atónitos del alma; el espectáculo de verse abandonado, sin sentirla junto a él, sabiéndola acaso de otro, le llevó al crimen.

Ved como en este suceso hay dos víctimas: una ella, la muerta; otra él, el vivo. Y, para mí, la víctima más digna de compasión es ésta porque la otra murió pero el viejo, el pobre viejo enamorado, seguirá su vida acusando entre lágrimas el cuerpo de su amante muerta.

JOAQUIN DICENTA

Crónica financiera

¡Baja la peseta! Sí, no podemos negar esta evidencia! ¡Baja la peseta! ¿Por qué esta baja de nuestra divisa? Sencillamente la modificación del Centro Oficial, modificación que nadie considera acertada y que solo constituye un sacudimiento de hombro gubernamental. Se dice que tres Bancos son los encargados del control de la moneda. Tres Bancos que se dice son el Hispano, el Banesto, y el Bilbao.

Como resultado de la baja en la peseta, los fondos públicos bajan también, observándose equilibrio en los valores industriales.

La cosa está clara, el extranjero contempla a España a través de nuestros diarios; es decir, huelgas, conatos revolucionarios, bombas que explotan e iglesias que pretenden incendiarse y el extranjero echa abajo nuestra peseta. En España, sin embargo, se sabe que detrás de todos estos fantasmas no existe contestura de realidad grave. Los españoles saben, que el estado actual de nuestra Patria, no es un estado que obedezca a la resultante de una índole popular, sino que se trata simplemente de la resultante de un juego político, por esta razón, los valores industriales, se mantienen y aún se observa en ello una tendencia a la alza. Es decir, la Bolsa—en contra de la opinión de muchos—procede con arreglo a un sentido de lógica innegable.

Así, los Fondos públicos se producen con oscilaciones en ambos sentidos bajan el Interior, 1,25, por 100; el Exterior, un entero; el Amortizable 3 por 100 de 1.900 entero y medio; el de 1927, libre, 1,25 y el 4 y medio y el de 1929, un cuartillo y suben el Amortizable del 17,0,25, el 3 por 100 ó 15, y el 4 por 100, sin impuesto tres cuartillos, Los Bonos oro de Tesorería con-

quistan 12 enteros y medio al pasar de 182,50 a 195. Los restantes Fondos públicos quedan sostenidos.

Mientras la mayoría de los valores industriales presentan alza, y sube Guadalquivir ocho enteros y sus Cédulas, cuatro; Sevillana de Electricidad, cuatro y medio; Minas Rif, portador cinco; Felgueras, tres y medio; Explosivos, dos; Mengemor, uno; Tabacos, 15; Fénix, 25; Tranvías de Madrid y Petrolillos, medio; Chade, A, B y C, 40 puntos. Los Guindos pasan de 435 a 415 al descontar 25 pesetas que se acordó entregar a cada acción en concepto de devolución de capital y luego cerrar mejoradas, como se ve a 417.

La marcha del cambio, es como sigue:

El Centro de Contratación fijó los siguientes cambios de monedas:

Franco franceses, 50'90.—Franco Suizos, 252,50.—Belgas, 180,30.—Liras, 67,50.—Libras, 44'65.—Dólares, 12,95.—Marcos oro, 3,05 y 3,7.—Escudos portugueses, 0,406.—Pesos argentinos, 3,25.—Coronas Checas, 38,40.—Florines, 2 205. Coronas danesas, 2,48.—Idem suecas, 2 51.

Para reseñar la nivelación monetaria de nuestra peseta, en el concierto universal, solo hace falta que España refleje al exterior, el estado de su confianza. ¡Que sea pronto!

JORGE FERRERAS.

Letras de luto

A los tres meses de edad ha fallecido la preciosa nena Aurelia López Andonard.

Esta mañana tuvo lugar el entierro, asistiendo gran número de personal.

Reciban sus padres don Luis López Pomar y doña María Andonard, nuestro sentido pésame.

TEMPERATURA

Datos facilitados en el Observatorio de esta capital:

Temperatura máxima de ayer, 10'0 grados.

Idem mínima de hoy, - 4'0.

Dirección del viento, S.

Presión atmosférica, 671'1.

Recorrido del viento, 2.

Lluvia en milímetros, 0'0.

Ayuntamiento

Sesión ordinaria

Bajo la presidencia de don Manuel Bernad y asistiendo los señores Beyona, Maicas, Fabre, Arredondo, Sánchez (don Angel y don José María), Villarroya, Muñoz, Aguilar, Bosch y Giner celebró anoche sesión ordinaria el Concejo municipal.

Leída el acta de la anterior, quedó aprobada previa rectificación hecha por el señor Giner acerca de un ruego suyo y que creía no aparecía bien reflejado.

La Presidencia participa a los señores concejales que el compañero señor López Pomar no asiste a la sesión por fallecimiento de una de sus hijas y propone y es acordado conste en acta el sentimiento de la Corporación.

Quedan enterados del despacho oficial recibido y disposiciones dictadas acerca de las Juntas locales de Fomento pecuario, cementerios municipales y franquía postal.

De acuerdo con la propuesta de la Comisión de Gobernación, son cambiados los nombres a las siguientes calles del barrio de Concad: La del Pilar, por el de Avenida de la República; la de la Cuesta, por el de la Revolución; la de Larga, por el de Galán y García Hernández; la de la Iglesia, por el de Alejandro Lerroux, y la plaza de la Constitución, por el de Emilio Castelar, siendo por cuenta del citado barrio los gastos correspondientes.

Visto otro informe de Hacienda sobre abono de cantidades a la Banda provincial por haber tomado parte en tres actos, se acuerda satisfacerle 150 pesetas.

De conformidad con otro informe de esta misma Comisión, se conceden 50 pesetas a la Sociedad Acción Cultural Turolense y se acuerda, a propuesta del señor Sánchez (J. M.), ver con satisfacción los fines que persigue dicha entidad.

Se acuerda un informe de esta misma Comisión desentimando una instancia de la Junta de Siliada del Hospital de Nuestra Señora de la Asunción, sobre exención de pago por obras de pavimentación, ya que el artículo 319 del Estatuto municipal impide a los Ayuntamientos conceder condonaciones y perdones de tributos municipales.

Leído el informe de Fomento sobre la modificación de la rasante del camino de los Arcos antes de acometer las obras de alcantarillado, queda aprobado por su presupuesto de 3.160 pesetas.

Igualmente se acuerda otro informe de la misma Comisión para abrir un concurso al objeto de adquirir bordillos para las obras del ensanche de la ciudad.

Queda aprobada la novena certificación de las obras de Alcantarillado.

Se entra en el despacho extraordinario.

Pide la palabra el señor BOSCH para leer una relación de las plantas adquiridas en años anteriores para los jardines y cuyo coste suman 4.294 pesetas y dice que teniendo un jardín municipal debe ser él quien diga lo que se necesita adquirir,

no siendo necesario traer jardíneros de fuera.

El señor ARREDONDO contesta que esa cantidad citada por el señor Bosch no resulta excesiva ya que son varios los jardínes que tenemos, y que si ha venido un jardinero para ver cuanto hace falta es porque se le autorizó para ello. Ahora ha solicitado presupuestos y será aceptado el más ventajoso.

Insiste el señor BOSCH en su punto de vista y dice que Teruel solo necesita un vivero y no plantas de Valencia ni de Navajas.

El señor ARREDONDO cree que para hacer un vivero precisa contar con simiente.

El señor BOSCH no se convence pero da por terminado el asunto.

Se aprueba una instancia de don Florencio López sobre traslado de restos.

Idem idem una moción de Fomento sobre arreglo del motor del tanque con un presupuesto de 655 pesetas.

La PRESIDENCIA dice que en anteriores sesiones quedó acordado dotar a serenos y vigilantes de Arbitrios de pistolas Star, pero cree peligroso entregar esas armas a los consumos y pide se les entreguen unos revólvers. Así se acuerda.

También da cuenta de haber recibido dos visitas: la del inspector fiel contraste para dar las gracias al Concejo por lo bien montada que está dicha oficina y la de varios pintores para solicitar la ampliación de plazo para pintar las fachadas sucias.

El señor SANCHEZ (I.) cree debe fijarse hasta el 30 de abril ese plazo y así es acordado.

Quedan autorizadas diferentes obras y aprobados los documentos de Intervención y se entra en el período de ruegos y preguntas.

El señor SANCHEZ (A.) dice que al marchar el compañero señor Balaguer queda el Ayuntamiento sin representante en la Junta local de 1.ª Enseñanza y que solicite de la Superioridad desaparezcan las interinidades que hay en las Escuelas graduadas de niños ya que redundan este hecho en perjuicio de la Enseñanza.

El señor BOSCH pregunta cuándo va a actuar la Banda municipal.

El señor ARREDONDO dice que está incompleta y que ahora ensayan.

El señor BOSCH insiste y pide actúen lo antes posible ya que para eso está cobrando.

El señor SANCHEZ (A.) pide se dote de uniformes a los matorifes y no habiendo ningún otro edil que hiciese uso de la palabra se levantó la sesión.

Teatro Marín

Esta noche se proyecta el famoso film dialogado en español «Amor sudaz», interpretado por Adolfo Menjou y Rosita Moreno. Entre otras de renombre la empresa ha contratado las películas siguientes: «El cuerpo del delito», de Antonio Moreno; «La carta», de Carmen Larrabaty; «Galas», de Carmen Larrabaty; «El gran charco», de Mauricio Chevalier.

CHOCOLATES

MUÑOZ

Siempre los mejores. Los de mayor pureza y garantía.